

EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 13 Ene 2011 21:25

EFEMERIDES DEL REAL Y GLORIOSO CUERPO DE INFANTERIA DE MARINA

13 DE ENERO:

En tal día como hoy del año 1.823, tiene lugar la gloriosa acción del puente de Armentia, Vitoria, en que son batidos los franceses del famoso cabecilla absolutista Bessieres, de origen francés.

Agradecimiento a AFOCES del foro Militar

[http://www.militar.org.ua/foro/infanter ... a-f18.html](http://www.militar.org.ua/foro/infanter...a-f18.html)

CAPITAN DE FRAGATA D. JOSE DE LA SERNA Y DE LA RIVA.

Don José de la Serna y de la Riva ingresó en la Armada en Ferrol (Febrero de 1801). Formó parte de la promoción 152 del Cuerpo General - en la Real Compañía de Guardias Marinas a bordo del navío San Miguel - y pronto había de servir en los Batallones de Marina.

Fernando VII juró la Constitución de 1812 y, desde ese momento, no cesaron de levantarse partidas carlistas, en varios puntos de la península, siendo las principales las que mandaba el barón de Troles y el tráfuga Jorge Bessiéres. El 6º regimiento de marina, mandado interinamente por el capitán de fragata don José de la Serna, sale de Ferrol - en septiembre de 1822 - para operar en el quinto distrito militar, y tiene el primer encuentro con el enemigo en Monforte de Lemos. Pero entre los hechos más gloriosos de esta unidad destaca la acción del puente de Armentía. En esta operación – que tuvo lugar el 15 de enero de 1823 - parte de la fuerza estaba directamente a las órdenes del capitán de fragata de la Serna, y tomó parte en una de las acciones más sangrientas y feroces que produjo esta desgraciada lucha fratricida.

Don Juan Godoy - comandante de la 4ª compañía y al mando de toda la unidad a la muerte de la Serna - rindió parte de campaña al general en jefe del ejército de operaciones. En dicho parte (1) expone, entre otros extremos, lo siguiente : “En la tarde del 13 del corriente llegó este cuerpo a la Villa de Miranda de Ebro, donde el comandante D. José de la Serna recibió orden, del segundo general de este distrito, de destacar 160 hombres a Logroño y continuar con el resto de la fuerza sin detención a Vitoria. Para cumplimentar esta providencia se dirigieron hacia Logroño, en la mañana del día 14 y a las órdenes del capitán D. Bartolomé Pita da Veiga, las compañías 1ª y 2ª de fusileros y la de cazadores, además de dos piezas de artillería, mientras que las cinco restantes seguían hacia Vitoria. La marcha continuó sin novedad hasta la Puebla de Armiñán ... Allí se presentó el comandante del destacamento de aquel punto con un oficio del alcalde constitucional, de la villa de Treviño, en la que manifestaba de la presencia de una partida de facciosos en la zona ... previno la Serna al comandante del

destacamento que le siguiese con la fuerza a sus órdenes, mandó al capitán de la 3ª compañía D. Antonio Pita de Veiga que escoltase el equipaje a Vitoria y, sin detención, se puso en marcha con las cuatro restantes hacia Treviño ... Allí supo que el enemigo continuaba en las Ventas de Armentía. Con este aviso, de la Serna, inició la marcha con 8 caballos y la 6ª compañía de marina en vanguardia... siguiendo él con el resto de la columna.

A las cuatro y media de la tarde se avistaron los centinelas enemigos y se realizó un ataque, para sorprender las avanzadillas, haciéndose cinco prisioneros... A las doce de la noche se tuvo noticia del paso de una unidad de unos 800 hombres hacia la Venta de la Moraza ... A las seis de la mañana previno la Serna al teniente D. Angel Martínez que marchase, con la compañía de granaderos, en dirección de la Venta de Moraza, mientras que él, con el resto de la fuerza, lo hacía a la izquierda por el camino a Vitoria... Los facciosos que estaban emboscados... hicieron una descarga a quemarropa sobre la compañía de granaderos. El teniente Martínez despliega la compañía y se apodera de una cabeza de puente para sostener las demás fuerzas. Así que se sintieron los primeros tiros, de la Serna acude en su socorro y las compañías desplegaron para el combate. La 4ª marchó con el mayor entusiasmo al frente; la 5ª se empeñó en su apoyo y mantuvo el puente, mientras que la 6ª se dirigió a la izquierda para contener la caballería. En aquel momento tres columnas de doscientos o trescientos hombres atacaban por la derecha del puente; cosa de doscientos soldados a caballo rodeaban el río por nuestra izquierda; otro destacamento considerable de caballería cargaba por las alturas... y, en una palabra, por todas partes y en todas direcciones, 170 hombres de infantería se veían cargados y doblados por más de 1000 infantes y 200 caballos. A pesar de este imprevisto ataque y de las considerables fuerzas que fatigaban a un puñado de hombres, pudieron estos hacer una retirada con sorprendente orden y disciplina... Por dos leguas y media el fuego jamás se interrumpió, y después de concluidas todas las municiones, solo las bayonetas, impulsadas por el amor patriótico, pudieron salvar estas cuatro compañías.

La modestia exigía de mí un eterno silencio sobre las acciones grandes que he presenciado en esta jornada; pero la gratitud debida a los ilustres españoles que derramaron su sangre por la patria, es muy acreedora a que no se dejen en olvido remarcables hechos... Al comandante de la Serna le costó muy cara la generosidad que había tenido con su ayudante herido – al que había cedido su caballo - ...”

El comandante – capitán de fragata de la Serna – murió heroicamente al frente de sus hombres. Recibió un balazo en el muslo derecho y después fue cargado por un grupo de caballería. Y no pudiendo evitar la suerte que le amenazaba, entregó al sargento de granaderos Martín Valera su sable, diciéndole : “Salve usted mi espada que yo muero por la patria”. La épica defensa produjo - de una unidad de 170 infantes de marina mandados por 11 oficiales - la gloriosa muerte del comandante, tres oficiales, un sargento primero graduado de subteniente, un segundo de granaderos, un cabo 1º y catorce soldados; y resultaron heridos el sargento mayor, dos oficiales, dos sargentos y veintiocho soldados. Tales pérdidas hablan por si solas del espantoso combate que se desarrolló.

D. Juan Godoy finaliza así su informe : “Yo que, desde la irreparable pérdida de nuestro comandante, quedé a la cabeza de esta tropa, no encuentro expresiones para encarecer la bizarría y espíritu patriótico con que se han conducido, en una acción tan empeñada, todos los individuos que han estado a mis órdenes. Sin embargo, no puedo desentenderme de hacer presente a V.E. que faltos los cabos y soldados de oficiales que los mandasen, han tenido sargentos que les hicieron sostener con gloria la libertad nacional, y han contribuido a presentarlos en Vitoria bajo toda la disciplina militar. Vitoria 18 de

Enero de 1823".(3)

Y tal disciplina, espíritu de sacrificio y heroísmo solo pudo ser posible por el liderazgo que en todo momento fue capaz de ejercer su jefe el capitán de fragata don José de la Serna. En el Panteón de Marinos Ilustres, donde reposan las cenizas de tantos Héroes, hay una lápida con la siguiente inscripción :

A LA MEMORIA DEL CAPITAN DE FRAGATA

DON JOSE DE LA SERNA

MUERTO GLORIOSAMENTE EN LA ACCION DE ARMENTIA

CONTRA EL CABECILLA BESSIERES

MANDANDO EL 6º REGIMIENTO DE MARINA EN

15 DE ENERO DE 1823

En el año 1850, como público homenaje a los hechos gloriosos del Cuerpo, y en especial a los de Tolosa y Armentía, se iza la enseña morada del 6º regimiento del Cuerpo - en lo alto del escudo del altar mayor da la iglesia castrense de San Francisco del departamento marítimo de Ferrol - disponiéndose, diez años más tarde (26-1-1860), que cada vez que esta bandera se deteriore sea sustituida por la del 2º batallón del 2º regimiento, haciéndose en dicha fecha la primera sustitución. Esta práctica, tan emotiva, dejó de hacerse a partir de la proclamación de la República (1931), siendo de desear sea pronto restablecida en su lugar.

El Ayuntamiento de Ferrol, el 3 de febrero de 1823, toma el acuerdo de levantar un monumento, frente al cuartel de Nuestra Señora de los Dolores, en memoria de los componentes del 6º regimiento de Marina muertos en la acción de Armentía

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 17 Ago 2011 09:38

DIA 17 DE AGOSTO

Una Real Disposición de esta fecha, del año 1.882, disponía que de acuerdo con lo manifestado por la Junta de Estudios de la Academia General Central del Cuerpo de Infantería de Marina, "la Gramática Francesa y Trozos de Traducciones Militares", escritas por el Teniente Coronel, Comandante de Infantería d e Marina D. Juan Ostelero y Velasco, "se recomienden a los que tengan necesidad de adquirir el necesitado conocimiento para presentarse a examen de ingreso en dicha Academia, por el

tecnicismo de las voces que emplea”.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 19 Ago 2011 10:04

DIA 18 DE AGOSTO

Hoy se cumplen 64 años de aquel luctuoso 18 de agosto de 1.947, cuando sobre las 21 horas una fuerte explosión conmovió a las ciudades de Cádiz y San Fernando, motivada por la voladura del depósito de minas submarinas, que la Armada poseía entre cortadura y la Muralla. Entre los actos de valor, abnegación y heroísmo que desde el primer momento realizó Infantería de Marina, hay que destacar el siguiente: “El Teniente del Tercio Sur d. Francisco Aragón Ruiz, designado para reconocer las minas que aún no habían explotado, pidió voluntarios y eligió a unos cuantos con dos Cabos, para animar y tranquilizar a los suyos, se dirige con toda calma hacia las minas amenazadas que se temía podían estallar, se sentó sobre una de ellas, lió un cigarrillo, frotó sobre la mina la cerilla para encender el pitillo y dijo: “¿veis, como no hay peligro ya?”.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 21 Ago 2011 11:17

DIA 21 DE AGOSTO

La Campaña de África de 1.913 a 1.925, fue de una dureza extrema. Así a las inclemencias y mala salubridad del clima, se unía la larga permanencia de nuestras tropas en aquellas tierras. El tiempo de destino en el Regimiento Expedicionario, parte integrante de la Brigada de Infantería de Marina que operaba en aquella campaña, era de dos años. Esta lucha con el medio ambiente se hace patente en las reiteradas expediciones que había que volver a la Península. En una de ellas, realizada en este día de 1.913, (D.O. 184) regresaron 8 Sargentos, un maestro armero, tres Cabos, uno de banda, un corneta y 21 Soldados todos enfermos, a los que se relevó puntual y convenientemente.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 22 Ago 2011 09:55

DIA 22 DE AGOSTO

Una Circular de este día del año 1.911 (D.O. nº 286) detallaba la gesta heroica de los Infantes de Marina del 2º Regimiento Rama y Cancela, y preveía que figurasen preceptivamente en la Nómina de la 2ª Compañía, del 2º Batallón del 2º Regimiento, dando al propio tiempo instrucciones para que se colocaran en nuestros Cuarteles, lápidas conmemorativas, así como que, una de las embarcaciones en construcción, llevasen sus inolvidables nombres.

RAMA Y CANCELA

Llegando a Cuba el 2º Batallón del 2º Regimiento de Infantería de Marina pasa a prestar servicios. El día 5 de Junio de 1.895, una patrulla compuesta por el Sargento D. Miguel González, un Cabo y 12 Soldados, entre los cuales se encontraban: Ignacio Carril, Fidel Feal, Jerónimo Blanco, José Rama y Antonio Cancela, que prestaban servicio de vigilancia en la línea férrea de Gíbara a Holguín (en este último punto tenía el Batallón su Plana Mayor), fue atacada por fuerzas muy superiores, al frente de los cabecillas Mateo y Rabí con más de 1.800 insurrectos. Después de mantenerlos algún tiempo, se retiran pero queda una pequeña partida en el campo, contra la que cargan Mateo y Rabí; caen Carril y Feal, que son rematados a machetazos; cae Blanco con su cuerpo acuchillado y con masa encefálica al aire. Abandonado y posteriormente recogido, recibió 90 puntos de sutura y pudo ser salvado.

Quedan solos José Rama Varela y Antonio Cancela Rodríguez; defienden el puesto confiado y mantienen a raya a los insurrectos; resisten fielmente y ya agotadas las municiones, con ocho cadáveres enemigos a su alrededor y todo el suelo lleno de casquillos, caen, hallando la muerte acribillados por heridas de bala y machete, dando tiempo a que llegasen refuerzos a la posición a ellos confiada, que no se abandonó en ningún momento.

Poco después, en el punto donde cayeron estos héroes, se levantó un fuerte, que defendía el puente sobre el arroyo de Aguas Claras. A este fuerte se le debía poner el nombre del General en Jefe, pero éste declinó tal honor, se revisaron los hechos más destacados y ninguno llamó tanto la atención como la hazaña de los Soldados Rama y Cancela. El General de División D. Ramón Echague, el día 15 de noviembre de 1.895, impuso el nombre de ambos héroes, Rama y Cancela, aunque por error en la placa figuraban "Rama y Caneda"; en dicha placa se leía: "Viajero cristiano ¡detente y descúbrete! La tierra que pisas es sagrada. En nombre del Real Cuerpo de Infantería de Marina".

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 23 Ago 2011 08:37

DIA 23 DE AGOSTO

Una disposición de esta fecha, del año 1.904, autorizaba a los Sargentos del Cuerpo de Infantería de Marina, que trabajaban hacía a tiempo a su consecución, para formar una humanitaria benéfica Sociedad de Socorros Mutuos. Como misiones propias tenían la de facilitar prestamos a sus socios con un recargo del dos por ciento, conceder primas a las viudas, etc., pudiendo considerarse como una asociación avanzada y modélica del campo de la previsión social.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 24 Ago 2011 08:40

DIA 24 DE AGOSTO

Tal día como hoy del año 1.812, tropas de Infantería de Marina, en previsión de un ataque francés por sorpresa, y ante la evidencia del levantamiento del sitio, ocuparon el Castillo de Matagorda y el Arsenal de la Carraca. Pero el ataque no llegó a realizarse, aunque sí se produjo uno de los bombardeos más intensos que sufrió la ciudad de Cádiz, acaso en la última señal de despedida, ya que la retirada definitiva se iniciaría al día siguiente.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 25 Ago 2011 08:37

DIA 25 DE AGOSTO

En este día del año 1.800 se presentó en la Ría del Ferrol una escuadra inglesa al mando del Almirante Warren, con 15.000 hombres, en unos 21 buques de guerra y 87 de transportes. Desembarcaron en la playa de Doniños y avanzaron hacia el interior. Formada una columna de resistencia de 500 Infantes de Marina, al mando de D. Ramón Topete, se enfrentaron con el enemigo en el monte Brion. En un alarde de heroísmo y supremo esfuerzo, consiguieron arroyar a la vanguardia inglesa. En memoria de este echo se concedió al Cuerpo llevar en la manga de la casaca un escudo de distinción.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 26 Ago 2011 09:53

DIA 26 DE AGOSTO

Entre las curiosidades que ofrece la legislación antigua, entresacamos una, publicada tal día como hoy del año 1.774, referida al personal de tropa de nuestros Batallones de Infantería de Marina, por la que se determinaba que los Cabos soldados del Cuerpo, con 35 años de servicio, podían obtener el retiro de Alférez. También se les abonaba dos años de servicio por cada desertor que aprehendieran.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 29 Ago 2011 10:29

DIA 27 DE AGOSTO

Aprobado el Reglamento de dotación de buques de 1.869, en los que la guarnición de las fuerzas de Infantería de Marina, era proporcional al número de piezas de artillería, se asignaron a la fragata "Carmen" habilitada de transporte, tal día como hoy de dicho año, una guarnición de: Un Sargento 2º, tres Cabos, un corneta o tambor, cuatro Soldados para escolta de bandera, cuatro para patrullas y

centinelas y ocho para el servicio de artillería.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 29 Ago 2011 10:30

DIA 28 DE AGOSTO

Una R.O. de esta fecha del año 1.806, recuerda el privilegio del fuero de atracción del Cuerpo de Batallones, declarando que esta en un todo nivelado con los Cuerpos de Guardias de Infantería Real y Walona, alabarderos y carabineros reales; no esta, pues, equiparado a "Cuerpo regular de Infantería" siendo Cuerpo de Casa Real. La acción atractiva de este privilegio de carácter jurídico, afecta al modo de enjuiciar las "causas", a fin de que sus individuos gocen de los privilegios y consideraciones en tales casos y circunstancias, como tropa de Casa Real.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 29 Ago 2011 10:31

DIA 29 DE AGOSTO

Un día como hoy del año 1.793, entraban en Tolon la escuadra hispano inglesa de Langara y Hood. De inmediato saltaron a tierra las fuerzas de desembarco de Infantería de marina, distinguiéndose notablemente en el asalto a la importante posición de Ollicules, la Compañía de Granaderos de Batallones de Marina mandada por el Teniente de Navío D. José Montero de Espinosa que se batió bravamente.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 30 Ago 2011 12:10

DIA 30 DE AGOSTO

Una Real disposición del Directorio de esta fecha del año 1.925 disponía que "pendientes de reorganización definitiva el glorioso Cuerpo de Infantería de Marina, los ascensos hacían más difícil su actual funcionamiento, al que hay que poner remedio de pronto efecto, si quiera sea con carácter eventual. A este fin se explorara la voluntad de los Alumnos de Infantería del Ejército que tengan aprobado dos años y deseen pasar al Cuerpo, convocándose 30 plazas que serian escalafonadas por su puesto de promoción, y que pasarían a cursar estudios en la Escuela del Cuerpo en San Fernando, durante nueve meses, al cabo de los cuales serian promovidos al empleo de Alférez

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 31 Ago 2011 10:11

DIA 31 DE AGOSTO

De esta fecha del año 1.746 con motivo del envío de una guarnición al Arsenal de Cartagena data la primera revista de Comisario pasada por las fuerzas de Batallones de Infantería de Marina.

Este primer destacamento de guardia del Arsenal, lo constituía la Primera Compañía del Sexto Batallón, que comprendía setenta y cuatro plazas, incluido el Teniente que la mandaba.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 01 Sep 2011 08:42

DIA 1 DE SEPTIEMBRE

En esta fecha del año 1.890, se produce la primera insurrección de las Islas Carolinas. Para auxiliar a nuestra escasa guarnición, acuden de Manila (Filipinas) los Cruceros “Velasco” y “Ulloa”, con una fuerza de Infantería de Marina compuesta por una compañía de Soldados españoles y dos Compañías de Indígenas. La insurrección es vencida.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 02 Sep 2011 09:55

DIA 2 DE SEPTIEMBRE

Una Real Disposición de esta fecha del año 1.866, se expresaba así: “La Reina se ha servido determinar que con el fin de que la fuerza de Infantería de Marina, del Apostadero de Filipinas, tanto europea como indígena, cuente con elementos para atender a la reposición de sus armas, se incluya en el presupuesto del año económico próximo venidero, el sueldo de un Maestro Armero, con su destino en la expresada fuerza y dotado con seiscientos escudos anuales”.

=====